

GACETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE DICIEMBRE DE 1818.



RUSIA.

Petersburgo 13 de Noviembre.

El 15 del mes pasado entró en el puerto de S. Pedro y S. Pablo la fragata llamada *Kamschatka*, mandada por Mr. Golownim, que viene de dar la vuelta al mundo. Pocos dias antes que ella salió de Lima el capitán Hagenmeister con dos buques de la compañía rusa americana, y sigue su viage felizmente.

Escriben de Orenbourg que en el mes de Julio habian llegado unas grandes caravanas de Bucharest y de Casan con 380 camellos cargados de diferentes mercaderías, la mayor parte de ellas schales, géneros de algodón, seda y peletería.

SUECIA.

Stockolmo 20 de Noviembre.

Se ha puesto ya en circulacion la medalla de oro que ha acuñado la ciudad de Norkoping para perpetuar la memoria de la mansion del Rey y del Príncipe Real en dicha ciudad en el mes de Octubre de 1816. Por un lado tiene el busto de S. M., y en el otro estan señalados los dias 26, 27, 28 y 29 de Octubre de 1816, en los cuales tuvo Norkoping la satisfaccion de obsequiar á aquellos augustos viajeros.

Segun noticias de oficio de Lisboa sigue experimentando muy buena acogida el pabellon de Suecia en aquel puerto; y en el mes de Setiembre lograron muchas embarcaciones suecas y noruegas buenos fletes para Hamburgo, Liorna y Génova. Algunos efectos de Suecia, como fierro, acero, pez &c. se mantienen al mismo precio, y otros han subido.

Cristiania 10 de Diciembre.

Se va á edificar en esta ciudad una lonja para facilitar los tratos y contratos mercantiles.

AUSTRIA.

Viena 27 de Noviembre.

Se sabe ya de positivo por un correo de Aquisgran que el Emperador Alejandro llegará el 12 á esta capital, y nos honrará algunos dias con su presencia. Se le está disponiendo el alojamiento en el palacio, y habitará las mismas piezas que ocupó durante el congreso de Viena. S. M. viene de Vei-mar por Bohemia y Moravia, y los regimientos acantonados en aquellas provincias tienen orden de dar escoltas á S. M. Las Emperatrices de Rusia y el Rey de Prusia no piensan pasar á esta corte.

PRUSIA.

Berlin 28 de Noviembre.

En uno de estos últimos días insultaron indecentemente dos oficiales de infantería en medio de la calle á la muger de un tapicero, el cual estaba á muy pocos pasos de distancia, y acudió exclamando que la injuriada era su muger. Siguiéron los oficiales con tales denuestos y amenazas, que se reunió bastante gente, y vinieron á las manos, resultando herido el tapicero: huyó uno de los oficiales; pero prendieron al otro los paisanos; y le llevaron al cuerpo de guardia del mercado nuevo: el oficial de guardia no queria recibir al preso; pero tuvo que ceder al fin, porque los paisanos le amenazaron de que se quejarían al gobernador conde de Gneisenau. Han salido algunos paisanos heridos de esta pendencia, sobre la cual se está haciendo sumaria, y probablemente tendrá mal resultado para los dos oficiales. Segun el dictamen del facultativo el tapicero está en peligro de quedar inutilizado del brazo, y por consiguiente de perder el medio de subsistir.

Mañana aguardamos al Rey; pero el príncipe de Hardemberg no llegará hasta de aquí á 10 ó 12 días.

El ministro de Justicia Mr. de Kirchesen es de dictamen opuesto al de la comision de justicia en el gran ducado del Rhin, y asimismo al de todos los defensores de las instituciones forenses francesas, pues prefiere el modo de enjuiciar de los tribunales prusianos á la práctica francesa, y resiste abiertamente el establecimiento de los jurados. Tiene por antagonista al canciller Beime, que está por el modo de enjuiciar frances, y cuyo dictamen sobre esta cuestion de tanta importancia se dará dentro de pocos dias al público.

Parece que se van á seguir las negociaciones de esta corte sobre la adquisicion de un distrito en el electorado de Hesse y el pais de Nassau, para establecer una comunicacion directa entre las provincias prusianas antiguas y modernas, y se espera que tengan feliz éxito, aunque no falta quien lo dude.

Cada dia van en aumento los progresos de nuestra literatura; pero lo que hace ahora mas ruido es una historia del magnetismo por Mr. Eunemoser, la cual está muy bien escrita, y tendrá seguramente mucha aceptacion.

ALEMANIA.

Hamburgo 28 de Noviembre.

Estan reunidos en las diversas capitales de sus provincias los estados provinciales del reino de Hannóver, tratando de las providencias convenientes para el restablecimiento de los estados generales en dos Cámaras. Se dice que el obispo católico de Hildesheim y el obispo luterano de Osnabruck tendrán asiento en la Cámara alta, y que los estados generales se congregarán cada tres años.

Nuremberg 29 de Noviembre.

Se habla de una insurreccion en la Georgia dirigida por un bey de los tártaros; pero es noticia que necesita de confirmacion.

Idem 3 de Diciembre.

La coronacion de la Emperatriz de Austria como Reina de Bohemia se

verificará, segun dicen, en todo el verano próximo cuando SS. MM. vuelvan de Italia.

Son muchas las quejas que hay por la multitud de letras de cambio y de cédulas falsificadas que andan en circulacion.

Uno de los criminales agentes de estas falsificaciones ha atravesado poco hace la Alemania fingiéndose italiano, y presentando cartas de recomendacion de Suiza y de Lindau. Luego que llegó á Ulma giró libranzas de consideracion sobre Augsburgo, endosadas y con firmas ajenas; pero á poco se conoció el engaño, y él se escapó sin que haya sido posible darle alcance.

Orillas del Rhin 29 de Noviembre.

El periódico intitulado *Indicador del Rhin* asegura que sobre los negocios del gran ducado de Baden se han acordado los artículos que siguen:

1.º Queda garantida la integridad del gran ducado de Baden tal cual existe en el dia, habiendo de suceder en el gobierno los condes de Hochberg.

2.º S. A. R. el gran duque de Baden pagará á S. M. el Rey de Baviera la suma de dos millones, con la reserva de liquidar las deudas del palatinado del Rhin.

3.º Se mediará con S. A. R. el gran duque de Baden á fin de que ceda el bailiage de Stempfelfeld á la corona de Baviera, obligándose el Austria á ceder por indemnizacion al gran ducado de Baden á Geroldsegg con una poblacion de 600 almas.

4.º El Gobierno de Baden se conforma en conceder á la corona de Baviera un camino militar para hacer mas fácil la comunicacion entre sus provincias antiguas y modernas.

WURTEMBERG.

Stuttgart 30 de Noviembre.

Apenas volvió el Rey de su viage á Francfort cuando envió á las fronteras del reino al general Spitzenbergen con otros muchos oficiales de superior graduacion para recibir al Emperador de Rusia; pero como S. M. I. rehusó formalmente toda ceremonia para su recibimiento, se revocaron las disposiciones.

Ayer á las 10 de la noche llegó S. M., y se apeó en el patio de palacio, donde le recibieron SS. MM. el Rey y la Reina. El gran duque Miguel llegó por la mañana.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 4 de Diciembre.

En la gaceta de la Haya se inserta una carta particular de Filadelfia, con fecha de 20 de Octubre, que dice lo siguiente:

„Acabo de saber por un amigo la triste noticia de que Mr. Ten-Cate, encargado de Negocios de la corte de los Países-Bajos, fue muerto ayer en un desafio que tuvo con un particular holandés residente en Nueva-Yorck. Por el correo próximo creo que sabré mas circunstanciadamente este desgraciado acontecimiento.”

Londres 2 de Diciembre.

El funeral de la Reina se celebró ayer con la mayor pompa. La tropa de todas armas á pie y á caballo, y la inmensa fila de hachas encendidas que llevaban los militares ofrecian un espectáculo grandioso. Tambien llamó particularmente la atencion del público la música, que era excelente: en medio de esto ha desagradado generalmente la providencia que tomó el lord chambelán de no permitir la entrada en la capilla sino á un corto número de espectadores. Concurrió de la clase de la nobleza mucho menos gente de lo que debia esperarse, y casi no se veia ninguna señora de distincion mas que las de la servidumbre de la Reina. El porte de la tropa de á caballo merece muchos elogios; pero la tropa de infantería dió motivo á algunas quejas, que recibieron los oficiales con mucha urbanidad, y pusieron remedio.

Se habla mucho de la nieve roja, ó por mejor decir del agua de nieve de este color que ha traído el capitán Ross de las costas de la bahía de Baffin, en donde hay grandes llanos cubiertos de esta especie de nieve, á veces de un color subido, y otras de color de rosa. El agua que ha dado esta nieve tiene casi el mismo color del vino de Oporto, y se estan haciendo experimentos químicos para averiguar la naturaleza de las substancias que le comunican el color (1).

Idem 6.

Escriben de Sunderland que acabado de licenciar el regimiento número 95 pasearon los soldados á los oficiales en triunfo por toda la ciudad, lo cual honra mucho al cuerpo, y, como dice una carta, merece que se anote en nuestros anales militares.

Con la momentánea suspension del *habeas corpus* se frustraron los planes de algunos rateros, que el día antes del entierro de la Reina hacian cuenta de que el 2 de Diciembre les produciria 100 libras esterlinas en limpio despues de deducidos gastos. Un judío de Londres habia contratado con ellos la compra de 100 relojes de oro á buen precio.

FRANCIA.

Paris 6 de Diciembre.

La expedicion dirigida á la China, en que tiene puesta el público toda su atencion, y que habia vuelto al puerto de Rochefort por el agua que hacia la *Normanda*, se detendrá poquísimo tiempo. El Gobierno ha dispuesto que le sustituya el *Ródano*, para evitar la dilacion de la carena, y ya se estaban trasbordando con la mayor actividad todos los efectos. No puede menos de mirar con el mayor interes el comercio una expedicion, cuyos objetos únicos son entablar relaciones directas con la China, ajustar un tratado de permuta favorable á los productos de la industria, y trasplantar de las orillas de

(1) No es tan extraordinario como parece este fenómeno. En repetidas ocasiones se han experimentado las llamadas *lluvias de sangre*, que consisten en ciertos insectos imperceptibles, cuyos cuerpos se disuelven en el agua; y en una latitud tan septentrional como la de la bahía de Baffin la lluvia se convierte en nieve.

aquellas fértiles regiones á las llanuras de Cayena algunos hombres experimentados en el cultivo del té. Confiemos que el éxito será feliz, y tributemos al Gobierno el reconocimiento que merece.

Idem 8.

Osman-agá, general de caballería al servicio del virey de Egipto, ha hecho publicar en los periódicos de Toscana, que por un correo del Cairo ha recibido la completa confirmacion de la toma de Derich, capital de los vechabitas, por Ibrahim, bajá, hijo del virey.

Idem 9.

Ofreció un anónimo á la Real academia de las Ciencias cierta cantidad, cuyos réditos habian de invertirse en un premio anual de fisiologia experimental; y habiendo aprobado el Rey esta fundacion con fecha de 22 de Julio de este año, avisa la Academia que dará de premio una medalla de oro de valor de 440 francos por la memoria que mas contribuya en su dictamen á los adelantamientos de la fisiologia experimental, entre las que se le presenten desde ahora hasta el dia 1.º de Diciembre de 1819 impresas ó manuscritas: en la sesion pública de la primavera de 1820 dará al público su censura.

Los autores que aspiren á dicho premio dirigirán sus obras francas de porte á la secretaría del Instituto antes del 1.º de Diciembre de 1819.

Idem 10.

Mr. Pons, astrónomo agregado al Real observatorio de Marsella, descubrió en 26 de Noviembre un nuevo cometa en la constelacion de Pegaso, que segun las observaciones que se hicieron tenia en 27 del mismo Noviembre á las 8 horas 46' de tiempo medio, $332^{\circ} 22'$ de ascension recta, y $8^{\circ} 2'$ de declinacion boreal; y el siguiente dia 28 á las 8 horas 0' de tiempo medio estaba á $332^{\circ} 2'$ de ascension recta, y $7^{\circ} 48'$ de declinacion boreal. Tiene este astro una luz opaca, no se descubre con la vista natural, ni con antejo se ve mas que un núcleo débil con luz pálida, y que se desvanece poco á poco.

Segun escriben de Sto. Domingo, Cristóbal se ocupa exclusivamente en reparar la considerable ruina que causó un rayo en la fortaleza de Ferrier, adonde pensaba refugiarse por último en cualquier accidente adverso, y ha tomado la obra con tal teson que obliga á trabajar á todos los habitantes, siguiéndose de aqui el abandono de los plantíos, y grandes perjuicios al comercio.

Ha fabricado en Roma el Sr. Tomas Diamanti una nueva especie de cañones que se atacan por la culata, y se han probado repetidas veces: la operacion es sencilla, pronta é infalible: son tan sólidos como los cañones comunes, y su utilidad es evidente en particular para los buques de guerra, en los cuales con el uso de esta artillería se evitarian los peligros que hay en atacar los cañones por la boca.

Escriben de Rusia que en Ekaterinburgo, en las fronteras de Asia, se viajaba ya en trineos por encima de la nieve á fines de Setiembre próximo pasado.

La comision nombrada por los Monarcas aliados para resolver en Francfort los varios negocios de Alemania que han quedado pendientes, se compone del baron de Wesseberg por parte del Austria; del baron de Anstett por

parte de la Rusia; de lord Clancarty por la Inglaterra, y del baron de Humboldt por la Prusia.

ESPAÑA.

México 7 de Julio.

Continuacion de los partes de Nueva-España.

PROVINCIA DE GUANAJUATO.

Parte del capitán D. Ramon Galinsoga al comandante general D. Antonio de Linares.

„Habiendo salido de la villa de Salamanca el 13 del corriente custodiando el convoy y correspondencia que recibí el día anterior en el pueblo de Irapuato, para conducirlo á la ciudad de Celaya con la seccion de mi mando, compuesta de 160 infantes del regimiento 1.º americano, 100 dragones del escuadron de S. Carlos y dos piezas de artillería, encontré en el sitio llamado el Guage al cabecilla Andres Delgado, alias el Giro, que con 400 insurgentes de á caballo y 50 indios honderos me esperaba en la emboscada que le proporciona dicho sitio, con el fin de atacarme decididamente, y ver si podia lograr el total exterminio de mi tropa.

„La guerrilla de vanguardia, compuesta de 20 dragones de dicho escuadron, al mando de su alférez D. Pedro Alarcon y Ocaña, fue el primero que los descubrió, persiguiéndolos con la mayor bizarría, hasta que cargándole una fuerte columna enemiga le obligó á reunirse á la que despaché por la derecha á las órdenes del subteniente de cazadores del 1.º americano D. Francisco Velasco, y en union la rechazaron hasta obligar á este grupo de chusma á retirarse, y reunirse á los que por retaguardia atacaban ya á nuestra caballería.

„A la sazón me hallaba con la tropa de mi cargo bastante internado en el bosque, y habiendo recibido este aviso salí fuera de lo espeso á esperarlos en campo raso. Inmediatamente formé la batalla, mandando replegar la caballería que me embarazaba operar por retaguardia; y viendo que no obstante cargaban demasadamente al machete sobre mi valiente infantería, los esperé y recibí con un vivo fuego de fusil y cañon, logrando por este medio contenerlos y escarmentarlos, dejando aquel terreno sembrado de cadáveres. Traté luego de perseguirlos; y aunque no lo pude verificar por lo pantanoso del terreno, que no me permitía operar desembarazadamente con la artillería, logré desalojarlos de la emboscada para facilitar el paso de las cargas. Conociendo el enemigo esta dificultad formó un círculo, ocupando la derecha é izquierda del bosque, y proseguimos batiéndole hasta la salida de él. Su mayor fuerza la dirigió por la derecha, que sostenia el subteniente de cazadores D. Francisco Velasco, cuyo oficial con sus acertados fuegos hizo replegar al enemigo, y que se encontrara con la sexta compañía que cubria la retaguardia con un cañon al cargo del teniente D. Ignacio Nieto, que los recibió con un sostenido fuego de fusil y un tiro de metralla, causándoles bastante daño y haciéndoles huir vergonzosamente: persiguiólos entonces con su escuadron el teniente coronel D. Miguel de Michilena, cuyo gefe se portó con el mayor valor y bizarría acuchillándolos completamente.

„Así que exploramos aquel campo y pasamos el bosque del Guage, siguiendo el camino de Celaya, como á cosa de un cuarto de legua intentaron atacarnos nuevamente, y dispuse mi tropa en el mejor orden, colocando en su centro las cargas, y mandando por la derecha dos guerrillas de cazadores al cargo de los tenientes D. Anselmo Gonzalez y del capitán graduado D. Raimundo del Olmo, y por la izquierda al capitán D. Domingo Ugarte con 40 caballos, encargándole el mando de un cañón al teniente D. Ignacio Nieto, y el otro al subteniente D. Josef Manuel Montaña; y marchando en buen orden hácia el enemigo, me reservé 40 granaderos para proteger y ayudar las guerrillas que necesitasen ser auxiliadas; pero el fuego activo de estas, la buena direccion de la artillería, y el valor decidido de los oficiales de dicho escuadrón D. Josef Mariano Guerra, ayudante mayor de él, teniente graduado D. Cesáreo Medellin, y alférez D. Mariano Mondragon, que con su valiente caballería persiguieron incesantemente al enemigo, no me dejaron nada que desear, cumpliendo todos á porfia con los deberes de su empleo hasta que se concluyó la acción, que duró mas de dos horas.

„La pérdida de los rebeldes ha sido considerable, pues solo en el campo de batalla han contado los soldados hasta 22 muertos, habiendo llevado al pueblo de los Amoles 4 y 10 heridos, como tambien otros varios al de Santa Cruz y Valtirrilla, en el que enterraron al capitán Saldaña, hombre sanguinario y decidido.

„Por nuestra parte solo hemos tenido un carretero muerto, 3 dragones y el cabo primero del regimiento primero americano Francisco Cerdeño heridos, y 12 caballos entre los de esta clase y muertos.

„Todos los oficiales y tropa que tengo el honor de mandar se han portado como siempre con el mayor valor, disputando entre sí cada cual por ser el primero en buscar los peligros para encontrar en ellos la gloria.

„El subteniente del regimiento de la Corona D. Josef Garduño, ayudante de la seccion de mi mando, trabajó con el mayor tesón, distribuyendo con oportunidad y á mi satisfaccion las órdenes que me fue necesario dirigir á los comandantes de las guerrillas, exponiéndose á todos los riesgos por el vivo fuego que hacía la canalla. El artillero Cinencio Canencia es digno de recomendacion por los acertados fuegos que les dirigió, causándoles notable daño, y portándose con mucha destreza, valor y serenidad.

„El sargento de dragones Hemeterio Possa, que con los de su guerrilla fue envuelto por mas de 100 caballos rebeldes, y rompió con sable en mano por enmedio de la chusma hasta incorporarse en su cuerpo, es digno de la consideracion de V. S., como igualmente el dragon Martin Zarripa, que despues de haberle muerto su caballo, y hallarse gravemente herido con tres cuchilladas, se estuvo defendiendo con la mayor heroicidad, matando á uno de los que le ofendian, hasta que fue socorrido por su misma guerrilla, que lo sacó.

„Todo lo que pongo en noticia de V. S., á fin de que si lo tiene á bien pueda elevarlo á la superioridad del Excmo. Sr. virrey.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Celaya Junio 14 de 1818. = Ramon Galinsoga. = Sr. coronel y comandante D. Antonio de Linares.”

S. E. ha visto con mucho aprecio el denuedo con que se condujeron en la

accion que refiere el parte anterior el capitan Galinsoga y los oficiales y tropa de su mando, y ha mandado darles las gracias en nombre del REY nuestro Señor.

Madrid 28 de Diciembre.

ARTICULO DE OFICIO.

Por Real resolucion de 10 del presente mes, á consulta del Consejo supremo de la Guerra, se ha servido S. M. conceder á D. Benito Villar, vecino de la ciudad de Baza, el fuero militar y uso de uniforme de practicante de farmacia de egército en premio de los servicios que ha hecho en las boticas militares de campaña durante la última guerra; declarando al mismo tiempo le ha sido muy grata á S. M. la cesion que ha hecho de la pension de 1440 rs. vn. anuales, que con arreglo al artículo 2.º de la Real órden circular de 19 de Junio de 1815 debia disfrutar como cuarta parte del sueldo que gozaba cuando cesó en aquel destino, y que se publique en la gaceta para satisfaccion del interesado.

D. Narciso Montero pasó á las Américas el año de 1796, donde ha fallecido, dejando á su hijo D. Fernando en poder de D. Nicolas Ferrari, ayuda de cámara que era del Sermo. Sr. Infante D. Antonio; y teniendo dicho D. Fernando derecho conocido á cierto mayorazgo que poseyó Doña Florentina Rodriguez de Ubierna, vecina que fue del lugar de Huerneces, provincia de Búrgos, se da este aviso para si existe que comparezca, ó persona á su nombre, en la librería de Quirós, donde se dará mas razon, ó en la ciudad de Búrgos, casa de Doña Sinforosa Montero.

Se suplica á la persona que supiese del paradero de Doña María Gutierrez, hija de D. Diego, natural de Cienpozuelos, y de Doña Concepcion Dorado, natural de esta corte, ya difuntos, la cual tiene dos hermanos llamados D. Félix y D. Leandro, que se sirva avisarlo á D. Marcelino Losada Gutierrez, calle del Pozo, entrando por la de S. Bernardo, núm. 7, cuarto bajo, pues es para comunicarla asuntos de interes.

Para mayor comodidad de los profesores de primera educacion y del público se hallarán de venta desde hoy las siguientes obras del Real colegio académico de primeras letras de esta corte: silabarios á 4 cuartos, catones á 2 reales, Fleuris á 30 cuartos, catecismos de Ripalda á 8, el cuadernillo de papel reglado á 5, y por resmas á 54 reales, privilegios de los maestros de primeras letras á 8 reales, en las librerías de Gila y Rodriguez calle de las Carretas, en la de Villa plazuela de Sto. Domingo, en la de Minutria calle de Toledo, y en el puesto de targetas de Panfi, calle de Atocha, lonja del convento de la Trinidad. Se previene á los consumidores por mayor, asi de papel como de libros, que se les hará de rebaja un 6 por 100.

Coleccion de retratos de los Reyes de España, dispuestos para servir en la nueva edicion de la Historia de España, escrita por el P. Juan de Mariana, que publica el Dr. D. Josef Sabau y Blanco, individuo de la Real academia de la Historia. Se hallan de venta, á real y medio cada uno, los pertenecientes á los tomos 4.º, 5.º, 6.º y 7.º, y sucesivamente se hallarán los de los restantes tomos, segun se publiquen, en la imprenta de Fuentenebro, calle de Jacometrezo, y en la librería de Quirós, calle de Atocha.

EN LA IMPRENTA REAL.